
Editorial

Hablar de participación ciudadana, en la JUNJI,  siempre es 
grato ya que  día a día vamos instalando transversalmente  
mecanismos que permiten que las organizaciones de la 
sociedad civil, las familias y los vecinos, puedan conocer  y 
dar su opinión sobre lo que hacemos y poder generar 
sinergia entre la ciudadanía y la institución para hacer de 
nuestras Políticas Públicas, Planes y Programas más 
coherentes y pertinentes a las distintas condiciones 
territoriales, culturales y sociales  a lo largo de nuestro país.
El año 2016,  logramos llegar a más de 16.668 personas,  a 
nivel nacional, a través de las 138 diferentes actividades 
realizadas (Diálogos Ciudadanos, Ferias, eventos, Cuenta 
Publicas entre otras).

Nº 04 Junio 2017

Respectos a los desafíos del año 2017, a nivel nacional, 
tenemos programados en lo que queda del año, más de 100 
Diálogos ciudadanos, 8 Cuentas Publicas regionales; 7 
Espacios JUNJI, La Feria de Innovaciones Pedagógicas en 4 
macro zonas del país, la constitución del Nuevo Consejo de 
la Sociedad Civil de JUNJI para el periodo 2017-2021, 
Consultas Ciudadanas “Ponle Nombre a tu Jardin; y darle 
vida a la Casa de la Ciudadanía con actividades de talleres, 

eventos y diálogos ciudadanos “JUNJI Conversa”, abiertos a 
toda la comunidad educativa, sociedad civil y  personas 
interesadas en nuestro trabajo institucional. Todo lo 
anterior en un trabajo en equipo con los diferentes 
departamentos nacionales y equipos regionales de JUNJI. 
Los invitamos a proponernos nuevos desafíos.
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REGIÓN DE TARAPACÁ

VECINOS DE POZO ALMONTE DAN A CONOCER 
PROGRAMA CECI DE JUNJI

PÁRVULOS DE JARDÍN INFANTIL IKE IKE 
PARTICIPARON EN TAMBO ANDINO

Hasta Pozo Almonte llegó  un equipo de la JUNJI para 
efectuar un conversatorio con los vecinos de esa comuna.
En la jornada, los dirigentes vecinales y pobladores 
conocieron parte de las iniciativas, en las cuales está 
trabajando la institución, y que tiene por finalidad 
aumentar la cobertura en la primera infancia, como lo 
mandata la Presidenta Michelle Bachelet.
La actividad fue desarrollada durante la asamblea que se 
desarrolló en la Junta Vecinal Quintas. En la cita la  
Subdirectora Técnica de la JUNJI,  Orienta Burgos y la 
coordinadora de los Centros Educativos Culturales de 
Infancia (CECI) , Josselin Guerrero fueron las encargadas de 
dar a conocer los principales aspectos de ese programa, 
como también la visión y misión del servicio líder en 
primera infancia.
Además se informó a la comunidad, que durante el 
presente mes,  inició funcionamiento la oficina de 
Coordinación Provincial del Tamarugal, que se ubica en la 
comuna de Pozo Almonte, con  lo que  logrará  la 
descentralización de JUNJI.
Por su parte  la coordinadora del Programa CECI,  presentó a 
los vecinos el programa y las formas de funcionamiento del 
mismo, el cual tiene como principal característica que 
puede funcionar en las sedes vecinales previa coordinación 
con los dirigentes, y en donde se cuenta con técnico en 
atención de párvulos, manipuladoras y monitor de artes.

Posterior a las presentaciones fue realizado el 
conversatorio, el que se centró  en las consultas de los 
vecinos acerca de las posibilidades de habilitar el programa 
en la comuna.
La encargada de la Unidad de Participación Ciudadana, 
trabajadora social, Pilar Zagal, explicó que la jornada se 
caracterizó por una amena conversación, en donde los 
vecinos tuvieron la oportunidad de conocer el trabajo de 
JUNJI en la Provincia del Tamarugal, además del 
funcionamiento de la nueva Dirección Provincial y la 
implementación del programa Ceci, además destacó el 
interés de los vecinos por asistir a la jornada como también 
el interés de trabajar por la primera infancia.
El presidente de la Junta “Las Quintas”, Iván Moscoso se 
manifestó feliz y agradecido por la gran oportunidad de 
implementar un CECI en la sede vecinal, puesto que es un 
anhelo de la comunidad contar con un espacio para que los 
niños y niñas puedan desarrollarse de la mejor forma 
posible, además de mejorar su calidad de vida.

Una hermosa fiesta en donde se destacó la cultura andina, 
es la que vivieron los niños y niñas del Jardín Infantil Ike 
Ike de la población José Miguel Carera de Iquique.

La actividad, denominada Tambo Andino consideró la 
participación de todos los niveles educativos del 
establecimiento que es dirigido por la educadora de 
párvulos, Marta Chacón.
Durante la jornada la directora regional de JUNJI Tarapacá, 
Karina Zamorano Rivera, destacó la cita, y explicó que la 
institución impulsa el juego como motor de los 
aprendizajes, y en estas jornadas se ve "in situ" como se 
desarrollan experiencias significativas de los aprendizajes.

A la actividad asistieron las redes de apoyo que participan en 
el Jardín  Infantil, tales como Hospital de Día y representante 
del Instituto Nacional de Deportes – IND, además de la 
importante participación de las familias del Jardín.
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Tendrá una capacidad de 144 cupos
JUNJI I REGIÓN, DA A CONOCER A VECINOS 
NUEVO PROYECTO DE JARDÍN INFANTIL EN ALTO 
HOSPICIO.
*Nuevo  establecimiento será levantado en el sector de 
La Pampa de la comuna.

Dar a conocer los principales aspectos arquitectónicos y 
capacidad que tendrá el proyecto sala cuna y jardín infantil 
La Pampa, que se ubica en Alto Hospicio, fue el propósito de 
la reunión que sostuvo la Unidad de Participación 
Ciudadana con los dirigentes vecinales del sector.
En la jornada, además participaron dirigentes sociales de la 
Unión Comunal de Alto y representantes de las  Juntas de 
Vecinos: Norte Grande, La Unión hace la Fuerza, Gendecora, 
San Lorenzo, Zapiga II, Sol Naciente, Alto Molle y Alianza
La encargada de la Unidad de Participación Ciudadana, 
trabajadora social, Pilar Zagal, explicó que la jornada se 
caracterizó por una amena conversación, en donde los 
vecinos tuvieron la oportunidad de conocer la construcción 
de un nuevo recinto parvularios que se levantará en el 
sector de La Pampa, el que recibirá a lactantes y párvulos 
teniendo una capacidad de 144 párvulos, siendo uno de los 
más grandes del programa “Más Salas Cunas y Jardines 
Infantiles para Chile”.
En la jornada el arquitecto Angel Mena, explicó los aspectos 
técnicos del proyecto como fundamentos, infraestructura, 
demanda del sector, la cobertura con la cual contará la 
unidad educativa, proceso de adquisición del terreno y  
plazo de construcción.  

En esta oportunidad los dirigentes sociales pudieron 
dialogar  con el arquitecto,  realizar consultas y aclarar dudas  
sobre la construcción,  de este Jardín Infantil, el cual es un 
compromiso del gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet.
En relación a lo manifestado por los integrantes de la 
sociedad civil, esta iniciativa es altamente valorable, puesto 
que da respuesta  a  una demanda  histórica del sector de 
La Pampa,  donde existe una gran cantidad de madres 
trabajadoras y que deben enviar a sus hijos a comunidades 
educativas que se encuentran a gran distancia.   Además de 
darle una nueva cara al sector de La Pampa con esta obra 
de altos estándares de calidad.
Luis Carvajal, Presidente de la Junta de Vecinos “Gendecora”, 
se manifestó feliz y agradecido de las autoridades y del 
gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, ya que el nuevo 
edificio permitirá a las mamás trabajadoras contar con un 
lugar confortable y seguro para sus hijos.

REGIÓN DE ATACAMA

JUNJI ATACAMA APOYÓ LANZAMIENTO 
REGIONAL DE “YO OPINO” EN VALLENAR
Con la presencia de Párvulos de los Jardines Infantiles 
JUNJI Clásicos “Naranjitos” y “Trencitos” de Vallenar, 
se dio el vamos a la Tercera versión de la Instancia de 
Participación denominada “YO OPINO”.
Yo Opino, es mi derecho es un proceso participativo 
realizado por el Consejo Nacional de la Infancia, en 
colaboración con el Ministerio de Educación y el Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Tiene por 
objetivo generar un espacio de participación deliberativa 
para niñas, niños y adolescentes que permita recoger su 
visión sobre los problemas o desafíos que afectan a las 
personas y el planeta Tierra y sobre los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) que 193 países han acordado 
en una cumbre de las Naciones Unidas, para lograr que al 

año 2030 la calidad de vida de las generaciones actuales y 
futuras mejore sustantivamente; esta es la llamada
Agenda 2030.
Los Párvulos de los jardines de JUNJI en Atacama se harán 
parte del proceso y entregaran su opinión en los temas 
propuestos.
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JUNJI REALIZA DIÁLOGO PARTICIPATIVO CON 
REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD 
CIVIL EN VICUÑA
Es el segundo Diálogo Participativo que desarrolla 
JUNJI este año y que proyecta otros 4 en distintas 
comunas de la región, para abordar temas de infancia y 
recoger las opiniones de los distintos actores sociales.
Vicuña, (@JUNJI_Coquimbo). La JUNJI Coquimbo 
desarrolló una nueva jornada de Diálogo Ciudadano 
Participativo en torno a la Reforma a la Educación 
Parvularia que lleva a cabo el Gobierno de la Presidenta 
Michelle Bachelet. En la comuna de Vicuña, apoderados, 
dirigentes vecinales, estudiantes y representantes de 
organizaciones sociales destacaron la importancia de la 
educación inicial para el desarrollo del aprendizaje de las 
niñas y niños.
Este sería el segundo Diálogo Participativo que desarrolla 
JUNJI este año y que proyecta otros 4 en distintas 
comunas de la región, para abordar temas de infancia y 
recoger las opiniones de los distintos actores sociales.
Esta iniciativa es parte del compromiso del Gobierno para 
fortalecer la sociedad civil y la participación ciudadana, a 
objeto de hacerse cargo del cambio vivido en los últimos 
años que ha experimentado la cultura política del país y 
en una creciente demanda de participación efectiva en 
los asuntos públicos.
Estefanía Ramirez, es alumna del Liceo Carlos Mondaca 
Cortes, cursa la carrera de técnico en educación 
parvularia, y es madre de un párvulo que asiste al Jardín 
Infantil Pablo Neruda recientemente inaugurado gracias al 
programa presidencial “Salas cuna y jardines para Chile”.
“Para mí fue muy grata esta jornada, porque puedo 
conocer de las temáticas y especialidades que la JUNJI 
tiene con los niños y el trabajo que realiza con los 
apoderados. La JUNJI como institución es muy buena, 
porque nos acogen como familia y podemos entregar 
nuestra opinión”.

La directora regional de la JUNJI Coquimbo, María 
Angélica Romero, enfatizó que la actividad se desarrolló 
en un contexto de Reforma a la Educación. “Se generaron 
diferentes tipos de análisis y perspectivas de la sociedad 
civil. La participación y el trabajo en conjunto con las 
familias es parte de los ejes de trabajo en la JUNJI, que 
tiene que ver con la participación ciudadana. Este es 
nuestro primer encuentro seis que vamos a tener en toda 
la región”, indicó.
Dentro de las conclusiones aportadas por los asistente se 
destacó el esfuerzo de del Gobierno por ampliar 
cobertura en educación inicial en sectores con alta 
demanda, integrando a más niñas y niños a través de la 
construcción de jardines infantiles de alto estándar 
constructivo.
Los asistentes, a través de conversaciones grupales 
enfatizaron la calidad de los procesos educativos que se 
realizan en los jardines infantiles donde a través del 
juego las niñas y niños experimentan de manera 
espontánea la exploración y la creatividad.   
Otro aspecto valorado por los representantes de la 
sociedad civil es el enfoque de territorialidad, inclusión y 
pertinencia en los aprendizajes de los párvulos. 
Entendiendo que la familia y la comunidad tienen un rol 
fundamental.

COMUNIDAD DE SAN FELIPE BAUTIZA NUEVO 
JARDÍN Y SE SORPRENDE CON MODERNA 
INFRAESTRUCTURA
Casi al llegar al puente Encon en la comuna de San 
Felipe se emplaza imponente y moderno el nuevo jardín 
infantil que forma parte del compromiso Presidencial de 
Aumento de Cobertura “Más salas cuna y jardines para 
Chile” y que ya completó el 100% de avance en las obras 
por lo que se está trabajando en su implementación para el 
inicio de clases.

En un acto democrático, en el que se visualizó gran 
participación y compromiso de los vecinos se escogió la 
semana pasada el nombre del recinto que fue bautizado 
como “Creciendo en Las Acacias”. Se utilizó urna, 
papeletas para que dirigentes y ciudadanos en general 
pudieran ser parte de este importante hito.
Para completar esta actividad impulsada por la Unidad 
de Participación Ciudadana, esta semana el recinto abrió 
sus puertas a la comunidad y autoridades, entre ellos el 
alcalde Patricio Freire y la directora regional de la JUNJI 
Valparaíso, Carolina Morales, para realizar un recorrido que 
fue encabezado por el encargado de Meta Regional Rodrigo 

Plaza y la arquitecta Muriel Toledo quienes entregaron 
todos los detalles relacionados con materialidad, espacios, 
colores y diseños de este establecimiento en el que se 
invirtieron cerca de mil millones de pesos.
El nuevo jardín infantil, cuenta con 2 salas cuna y 2 
niveles medios. Cada sala de actividades posee una sala 
de servicios higiénicos para acoger a los 40 lactantes y 
56 párvulos; sala de educadoras, sala comunitaria y de 
salud. Bodegas generales y didácticas para cada nivel 
por separado. Patios de expansión en sala cuna y nivel 

medio. Patio general y cubierto. Área de cocina, bodegas 
de aseo y alimentación y baños por separado de 
manipuladoras y personal de aseo. Patio de servicio y 
accesos vehiculares separados.
Carolina Morales indicó que entre las innovaciones están 
las ventanas de termopanel, sistemas de calefacción 
incorporada, circuito cerrado de TV para mayor 
seguridad, detectores de humo, diseño paisajístico y 
espacios cien por ciento accesibles para personas con 
movilidad reducida.
“Estamos ad portas de abrir para la ciudadanía un recinto 
de primer nivel, con tecnología de punta y espacios 
amplios, luminosos, en el que los niños y niñas podrán 
disfrutar de experiencias pedagógicas en un ambiente 
grato y especial. El compromiso del Gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet se hace carne con obras 
como esta, en la que se ha involucrado a toda una 
comunidad que estamos seguros nos recibirá con los 
brazos abiertos una vez que iniciemos actividades para 
lo que estamos trabajando a toda máquina”.

REGIÓN DE VALPARAÍSO
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REGIÓN DE O’HIGGINS

CONVERSATORIOS EN LA REGION DE O´HIGGINS
Conocer las opiniones del servicio educativo de JUNJI 
O´Higgins, de manera directa y en el contexto de una 
charla franca y directa es el objetivo del ciclo de 
conversatorios iniciados por diversos jardines infantiles 
de la región. A la fecha, se han llevado a cabo más de 
nueve conversatorios con apoderados de distintas 
unidades educativas y han tenido la particularidad de 
ser liderados por la directora regional, Daniela Fariña, 
subdirectores y encargados de unidades de dirección 
regional. Las instancias han sido una valiosa 
oportunidad para situar el contexto de la gestión 
institucional 2014-2017. 

DIALOGO CIUDADANO EN LA REGIÓN DE O´HIGGINS
Casi un centenar de apoderados de los jardines infantiles 
de la JUNJI O´Higgins se reunieron en Rancagua para 
participar de la primera instancia de diálogo participativo 
2017, convocado para promover la participación de los 
centros de padres y apoderados de sus unidades 
educativas, sus familias, y la creación de redes de trabajo 
conjunto. A través de la Unidad regional de participación 
ciudadana se trabajará en apoyar la creación de la primera 
Unión Comunal de Centros de Padres de establecimientos 
educacionales JUNJI.
La actividad fue presidida por la directora regional de la 
JUNJI, Daniela Fariña, y contó con la participación del 
director de la División de Organizaciones Sociales (DOS) de 
la Secretaría General de Gobierno, Camilo Ballesteros y el 
seremi de Gobierno, Mauricio Valderrama.
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LANZAMIENTO REGIONAL YO OPINO, ES MI 
DERECHO 2017
Casi  un centenar de jardines infantiles de la JUNJI 
O´Higgins participarán de la consulta nacional "Yo Opino, es 
mi derecho" que este año abordará objetivos de desarrollo 
sustentable. (ODS) acordados por Naciones Unidad con el 
propósito de combatir las desigualdades e injusticias, 
proteger el planeta y asegurar la prosperidad de todos y 
todas. . El lanzamiento oficial del proceso participativo se 
realizó en el jardín infantil “Campanita” de Rancagua, junto 
al Intendente Pablo Silva, el Seremi de Educación, Hernán 
Castro, la directora regional de la JUNJI, Daniela Fariña, 
entre otras autoridades. 
Cabe recordar que éste, es un proceso participativo 
realizado por el Consejo Nacional de la Infancia, en 
colaboración con el Ministerio de Educación y el Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo; teniendo como  
objetivo generar un espacio de participación deliberativa 
para niñas, niños y adolescentes que permita recoger su 

MÁS DE 500 PERSONAS ASISTIERON A DIÁLOGOS 
PARTICIPATIVOS PARA CONSTRUIR POLÍTICA DE 
FAMILIA EN EL MAULE
Familias, equipos educativos y funcionarios de dirección 
regional de JUNJI Maule protagonizaron los más de 20 
espacios de participación ciudadana que se 
desarrollaron en diversas comunas de la región.
En el marco de la elaboración de la Política Regional de 
Reconocimiento y Participación de las Familias, la Junta 
Nacional de Jardines Infantiles generó en el Maule más 
de 20 espacios de participación ciudadana donde 
familias y equipos educativos de toda la región pudieron 
conversar, reflexionar y debatir sobre su rol en el 
proceso educativo.
¿Cuáles son las dificultades que usted observa para 
lograr una mayor participación de la familia?
A través de focus groups y diálogos participativos, fueron 
más de 500 personas quienes participaron del proceso y 
respondieron esta y otras preguntas con el objetivo de 
reconocer y valorar a las familias en su diversidad, 
reconociendo su derecho a participar y a ser también 
protagonista en el proceso educativo de las niñas y 
niños.
Respecto a lo histórico de este proceso, el encargado 
regional de Participación Ciudadana en la JUNJI Maule, 
Pablo Díaz, explicó:

visión sobre los problemas que afectan a las personas y el 
planeta Tierra; así como también sobre los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible que 193 países han acordado en una 
cumbre de las Naciones Unidas, para lograr que al año 
2030 la calidad de vida de las generaciones actuales y 
futuras mejore sustantivamente

REGIÓN DE MAULE

“Empezamos por capacitar en metodologías 
participativas a todo el equipo técnico y a parte de los 
equipos educativos de los jardines, los que luego se 
transformaron en un ente fundamental para la 
materialización de los diálogos en toda la región”.
El paso siguiente, según expuso Díaz, fue invitar a 
familias de toda la región a dialogar sobre su 
participación en la gestión educativa:
 “La idea es hacer más pertinente la educación que 
entregamos a nuestros niños y niñas; que las prácticas 
educativas también tengan que ver con su historia, con 
sus costumbres e identidad, para que sean adecuadas a 
su realidad y así podamos garantizar en ellos 
aprendizajes significativos”.
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JARDÍN INFANTIL “EL TREN DE MIS SUEÑOS”, DE 
POBLACIÓN 21 DE MAYO, SECTOR PAILLIHUE EN 
LOS ÁNGELES.

Junto a la ciudadanía seguimos con nuestro proceso de 
participación para elegir los nombres de los nuevos 
jardines infantiles construidos en el gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet.
En Los Ángeles, gano el nombre “El Tren de Mis Sueños” 
en honor a las educadoras y técnicos del jardín infantil 
quienes harán realidad los sueños de los niños desde la 
primera infancia y también por el recuerdo de los trenes 
que pasaban cerca del sector. Una jornada llena de 
emociones junto a la Directora Regional de JUNJI Biobío, 
Andrea Saldaña León; el encargado de participación 
ciudadana, Wladimir Varela, la coordinación provincial 
del Biobío y el equipo del Jardin infantil ubicado en Rio 
Huaqui#275, Población 21 de Mayo.

REGIÓN DEl BIOBÍO

REGIÓN DE ARAUCANÍA
JUNJI ARAUCANÍA AVANCES EN EDUCACIÓN 
PARVULARIA EN CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA
Más de doscientos apoderados, dirigentes sociales, 
profesionales de instituciones públicas y privadas, 
educadores de lengua y cultura indígena y 
autoridades, fueron parte activa de la Cuenta Pública 
Participativa, Gestión 2014 – 2016, de la JUNJI 
Araucanía que se desarrolló el pasado 15 de junio.
La actividad contemplo un trabajo de talleres sobre 
cinco temas de interés institucional: como Aumento 
de Cobertura, Interculturalidad, Inclusión, 
Aprendizajes significativos y Participación de las 
Familias en la Educación de los niños y niñas, que 
luego fueron presentados por representantes de la 
ciudadanía de las cinco mesas de trabajo, en el acto 
de Cuenta Pública institucional.
En un nuevo ejercicio de participación ciudadana, La 
Directora Regional de La JUNJI, María Isabel Cofré 
Molinet,  compartió los desafíos, logros y avances 
de una administración que apostó en grande, para 
entregar más y mejores oportunidades a niños, 
niñas y familias de La Araucanía.
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La gestión anual de la Institución fue presentada 
también en Chiloé 
CON UN EXITOSO MARCO DE ASISTENCIA SE 
DESARROLLÓ CUENTA PÚBLICA DE JUNJI LOS 
LAGOS EN OSORNO 
En la instancia ciudadana el Director Regional de la 
JUNJI Los Lagos, Sergio Uribe Scheffer señaló que 
este año se ha iniciado la licitación y construcción de 
17 nuevos jardines infantiles y salas cuna, 7 de ellos 
en la provincia de Osorno incorporando proyectos en 
sectores rurales como Cancura en Osorno, el Encanto 
en Puyehue y Puaucho en San Juan de la Costa.
Con el compromiso de seguir avanzando decididamente 
en la descentralización y ampliación de cobertura con 
32 nuevos jardines infantiles al 2018 en la Región de Los 
Lagos, el director Regional de la Junji Los Lagos, Sergio 
Uribe Scheffer, presentó ante más de 200 personas la 
Cuenta Pública Participativa 2016 en la comuna de 
Osorno.
La ocasión contó con la presencia del Presidente de la 
Cámara de Diputados, Fidel Espinoza, la Gobernadora de 
Osorno Tabita Gutiérrez, el seremi de Educación Pablo 
Baeza, el Director de la Superintendencia de Educación 
Regional, Víctor Reyes, la coordinadora Provincial de la 
Junji en Osorno, Tatiana Argel, el diputado Javier 
Hernández, la Directora Regional de la Conadi, Claudia 
Pailalef y la Presidenta de la Unión Comunal de la Junta 
de Vecinos, Eliana Catrilef, junto a dirigentes sociales, 
padres y apoderados, comunidad educativa, funcionarios 
y directoras de Jardines Infantiles de toda la Región.

Como parte de evento que recorrerá la región
EXITOSO DIÁLOGO DESARROLLÓ LA JUNJI 
MAGALLANES CON VECINOS DE PORVENIR
La jornada, organizada por el equipo del Jardín 
Infantil “Papelucho”, congregó a unas cincuenta 
personas en la Casa de la Cultura de la capital 
fueguina para hablar sobre los desafíos de la 
Educación Parvularia.
El lleno total del salón principal de la Casa de la Cultura 
de Porvenir, ubicada en Bulnes 449, fue el claro ejemplo 
del éxito del dialogo ciudadano que la Dirección 
Regional de la Junta Nacional de Jardines Infantiles 
(JUNJI) Magallanes y Antártica Chilena organizó en la 
capital de la Provincia de Tierra del Fuego como 
segmento de su evento de participación “JUNJI para 
todos” que recorre el territorio austral y que tuvo una 
primera versión, también exitosa, en la Población “El 
pingüino” de Punta Arenas.
La jornada fue preparada por el equipo del Jardín Infantil 
“Papelucho”,  liderado por la educadora Luz María 
Arrizaga Gómez, que se preocupó hasta del último 
detalle, lo que fue aplaudido por la comunidad y por la 
directora regional, la también educadora Ingrid Burgos 
Torres, que estuvo presente en la cita. 
Uno de los puntos altos de la cita fue la transmisión vía 
Facebook del evento, de las conversaciones y las 
conclusiones, que fue seguida por decenas de personas. 
Este trabajo estuvo a cargo de profesionales de la 

LA PSICÓLOGA VINKA JACKSON LIDERA DIÁLOGO 
CIUDADANO ORGANIZADO POR JUNJI AYSÉN.
La UPAB (Unidad de promoción de ambientes bien 
tratantes) y la Unidad de Participación ciudadana, 
organizaron un diálogo ciudadano denominado  
“Convivencia y trato con la niñez desde la sociedad”. En 
dicha instancia, participó la prestigiosa psicóloga y 
escritora Vinka Jackson, quien expuso sobre el 
autocuidado y la prevención del abuso sexual infantil,  a 
interesados participantes, entre los que se encontraban: 
Apoderados de jardines infantiles de JUNJI, comunidad 
educativa de jardines particulares, integrantes de los 
programas de protección infanto-juvenil, fiscalía 
regional y encargadas de convivencia escolar de las 
escuelas, entre otros.

REGIÓN DE LOS LAGOS

REGIÓN DE LOS LAGOS

La Cuenta Pública Participativa de la Junji Los Lagos en 
Osorno, desarrolló además un masivo Diálogo Ciudadano 
en torno a los principales logros y avances 
institucionales en importantes áreas como el aumento 
de cobertura, calidad, desarrollo de personas, gestión 
integrada, participación ciudadana, bienestar integral y 
generación de conocimiento y posicionamiento 
institucional.
En tanto la presidenta de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Osorno, Eliana Catrilef, valoró la Cuenta 
Pública como una excelente instancia de Participación 
Ciudadana para informar a la comunidad de la gestión y 
avances institucionales de la Junji Los Lagos, que se han 
materializado de manera contundente en el Gobierno de 
la Presidenta Michelle Bachelet.
“Estos avances que hoy hemos expuesto no descansan 
solo en cifras, sino que impactan positivamente en la 
vida de miles de familias, niños y niñas de nuestra 
Región y que nos hacen ser más una sociedad más justa 
e inclusiva y es nuestro deber proyectarlas hacia el 
futuro como un gran logro, garantizando mejores 
condiciones de vida para el Chile del mañana” concluyó.

La intendenta regional, Karina Acevedo, quien 
participó de este importante diálogo, sostuvo:
 “En estos 47 años la JUNJI ha ido transitando de ser un 
espacio de guardería a lo que es hoy, un espacio 
igualitario de derechos para nuestros niños y niñas en 
formación constante, en igualdad de condiciones. Hay 
momentos que a nuestros niños no los vemos, lo que 
busca la JUNJI es que estemos constantemente 
preocupados de ellos, de sus derechos, del buen trato, 
preocupados de que la sociedad se involucre en el 
desarrollo de ellos”. 
La directora regional de JUNJI, Marisol Martínez, 
explicó: 
 “Nos sentimos muy contentos de la convocatoria de 

este diálogo que permitió el trabajo intersectorial en 
materia del bienestar de los niños y niñas como sujetos 
de derecho y la importancia del rol que tenemos como 
sociedad de asegurar el bienestar de los niños  desde la 
primer infancia. Felices de poder escuchar la exposición 
de Vinka Jackson entendiendo que es una tremenda 
oportunidad de poder compartir sus experiencias, sus 
conocimientos y fortalecer esta necesaria red de apoyo 
con el único fin de trabajar en pos de bienestar de los 
niños y niñas”
Henri Santana, apoderado del jardín infantil 
Vallecitos de Aysén de la JUNJI, y asistente a esta 
interesante iniciativa, entregó sus impresiones:
“Día a día nos encontramos con cientos de noticias y 
casos en que nuestros niños y niñas son vulnerados, por 
lo mismo tenemos que tener herramientas como papás, 
como mamás, para detectar este tipo de abusos, cómo 
cambian nuestros niños, qué es lo que tenemos que 

hacer, por lo mismo me interesa muchísimo ser partícipe 
de estos diálogos y espero que se hagan más, no sólo 
para un grupo, sino que para una comunidad entera”. 

Unidad de Informática de la JUNJI Magallanes.
Para Silvia Santana Gallardo, joven estudiante candidata 
a reina de Porvenir, fue “una actividad muy linda en la 
que pudimos entregar nuestras opiniones y sugerencias 
a la JUNJI. Creo que lo más urgente que debe atender la 
institución es contar con especialistas que puedan 
detectar carencias de las niñas y los niños en los 
jardines”. 
Cristian Andrade Gallardo es trabajador social y 
coordinador de la Oficina de Protección de Derechos de 
la Infancia de Porvenir. Calificó la actividad como 
“excelente. El diálogo siempre es bueno y también es 
positivo que las instituciones se acerquen a las comunas 
chicas como Porvenir. El Jardín ‘Papelucho’ ha realizado 
una buena gestión y la comunidad está feliz con el 
trabajo que han hecho”, manifestó el profesional.
En tanto, el concejal de la comuna, Mario Cárcamo 
Norambuena, evaluó de “buena la instancia de 
participación. Cada uno de los asistentes aportó su 
opinión sobre el trabajo del Jardín ‘Papelucho’, que ha 
hecho una excelente labor por casi cuarenta años. Como 
fui apoderado del establecimiento puedo decir que 
hacen un excelente trabajo con las familias. Es el sello 
del jardín junto al rescate del patrimonio fueguino”. 
DIRECTOR NACIONAL EN DIÁLOGO DE PORVENIR
Unas cincuenta personas estuvieron en el diálogo, 
incluyendo al director nacional de la División de 
Organizaciones Sociales (DOS) del Ministerio Secretaría 

General del Gobierno de Chile, Camilo Ballesteros 
Briones, quien formó parte de uno de los grupos que 
participaron. 
Ballesteros recalcó:
 “Me alegró escuchar harto y hablar poco. Destaco el 
trabajo a favor de la comunidad de Tierra del Fuego 
que hace la JUNJI, así como el rescate patrimonial 
que llevan adelante. La participación ciudadana es 
muy importante porque es la gente la que sabe 
‘donde le aprieta el zapato’. Esta fue una conversación 
muy importante y muy potente. Muchas gracias por la 
oportunidad y sigan participando para transformar”, 
concluyó la autoridad. 
Finalmente Ingrid Burgos Torres, directora 
regional de la JUNJI, concluyó:
 “Estoy muy contenta por la cantidad de personas 
que estuvieron. Es una política dentro de la 
institución la participación ciudadana. Es la gente la 
que debe decir qué necesita y tenemos que ver 
cómo lo estamos haciendo. Estamos formando la 

política educativa con las familias”.   
Un sector del salón fue usado para la difusión y venta 
de los libros de la Editorial de la JUNJI. Incluso, tal 
como ocurrió en el primer diálogo en Punta Arenas, 
fueron sorteados algunos ejemplares entre los 
asistentes, de las obras “Emilio o de la educación” y 
“Los niños del 70 (el día que nació la JUNJI)”. 
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una buena gestión y la comunidad está feliz con el 
trabajo que han hecho”, manifestó el profesional.
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participaron. 
Ballesteros recalcó:
 “Me alegró escuchar harto y hablar poco. Destaco el 
trabajo a favor de la comunidad de Tierra del Fuego 
que hace la JUNJI, así como el rescate patrimonial 
que llevan adelante. La participación ciudadana es 
muy importante porque es la gente la que sabe 
‘donde le aprieta el zapato’. Esta fue una conversación 
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política educativa con las familias”.   
Un sector del salón fue usado para la difusión y venta 
de los libros de la Editorial de la JUNJI. Incluso, tal 
como ocurrió en el primer diálogo en Punta Arenas, 
fueron sorteados algunos ejemplares entre los 
asistentes, de las obras “Emilio o de la educación” y 
“Los niños del 70 (el día que nació la JUNJI)”. 
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Diálogos con apoderados
ARDUO TRABAJO REALIZAN PROFESIONALES DE LA 
JUNJI MAGALLANES PARA RENOVAR LA POLÍTICA 
REGIONAL DE FAMILIA 
Ya se han recogido opiniones en Porvenir, Puerto 
Williams y Punta Arenas. El 4 de julio de 2017 el 
ciclo termina con la participación de apoderados 
de Puerto Natales. 
Desde el año 2001 que no es renovada la política de 
familia con la que trabaja la Junta Nacional de Jardines 
Infantiles (JUNJI) en todo el territorio de Chile. La actual 
administración del servicio público ha determinado que 
las regiones tengan sus propias políticas de 
reconocimiento y participación de las familias en la JUNJI, 
trabajadas con los usuarios de los establecimientos. 
En la Región de Magallanes y Antártica Chilena este 2017 
ya han sido hechos diálogos con madres, padres y 
apoderados en Puerto Williams, Porvenir y Punta Arenas y 
el ciclo será terminado en Puerto Natales el 4 de julio 
próximo. 
En la capital regional la jornada fue desarrollada en el Salón 
“Magallanes” Hotel “Diego de Almagro” con una importante 
asistencia de apoderados de todas las unidades de la JUNJI y 
de las encargadas de familia de los recintos, todo organizado 
por el Equipo Técnico Regional. 
El grupo de asistentes sociales de la JUNJI Magallanes, 
conformado por María José Flores Silva, Aneschka Babaic 
Levill y Viviana Santana Cárcamo, explicó que “es 

importante tener las opiniones para la política que será 
redactada próximamente y socializada en diciembre de 
2017. Hemos tenido excelentes asistencias en todas las 
instancias que han sido trabajadas. Educación es 
desarrollo y hay que reconocer a las familias en su 
variedad”.
Fueron formados cuatro grupos de trabajo, los que, luego 
de unos minutos de reflexión, dieron a conocer sus 
conclusiones a todos los asistentes, respondiendo de qué 
manera les gustaría participar en el jardín infantil  y qué 
acciones concretas de participación realizan o pretenden 
realizar en el recinto. 
Jessica Caniu Cárcamo, apoderada del Jardín Infantil “Juan 
Ruiz Mancilla”, calificó el diálogo como “positivo, bonito. 
Una instancia para conocer a apoderados de otros 
jardines”. 
En tanto, Vanessa Velásquez Soto, presidenta de los 
apoderados del Jardín “Caperucita roja”, dijo que “la 
reunión fue muy buena para detallar las cosas que faltan y 
cómo la JUNJI puede mejorar, desde el punto de vista de 
los padres y apoderados para el 2018. Ojalá que 
mecanismos similares puedan usarse siempre 
considerando los proyectos elaborados para cada año”. 
Paola Morales Pacheco es presidenta de los apoderados 
del Jardín Infantil “Laguna azul”. Ella manifestó que son 
“importantes los espacios de participación. Los centros de 
padres necesitan trabajar unidos, generar redes de apoyo 
tanto con la Dirección Regional de la JUNJI como entre 
ellos y así compartir sus logros y triunfos”. 

Wilma Lagos Durán es la directora del Jardín Infantil “Peter 
Pan”. “Es un aporte muy importante porque los padres así 
se sienten integrados al proceso formativo, que su palabra 
cobra validez. Es bueno que estén empoderados con la 
educación”, aseveró la educadora. 

El director regional subrogante de la JUNJI Magallanes, 
Marcelo Guerrero Díaz, concluyó el encuentro en Punta 
Arenas fue “una gran oportunidad para tener una política 
regional de trabajo. Hay que aprovechar, participar y 
opinar. Es importante para las niñas y los niños y también 
los apoderados”, finalizó el profesional.    
Cabe consignar que los moderadores de los grupos eran 
integrantes del Equipo Técnico Regional y que los 
asistentes tuvieron la grata sorpresa de ver cantar a Carlos 
Parra, cantautor actualmente radicado en Santiago de 
Chile pero que vivió muchos años en Punta Arenas. El 
hombre, sobrino nieto de la gran Violeta Parra, fue 
homenajeado luego de su actuación con un dibujo de 
niñas y niños del Jardín Infantil “Laguna azul”, que pudo 
llevarse de regalo.  
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Como parte de evento que recorrerá la región
EXITOSO DIÁLOGO DESARROLLÓ LA JUNJI 
MAGALLANES CON VECINOS DE PORVENIR
La jornada, organizada por el equipo del Jardín 
Infantil “Papelucho”, congregó a unas cincuenta 
personas en la Casa de la Cultura de la capital 
fueguina para hablar sobre los desafíos de la 
Educación Parvularia.
El lleno total del salón principal de la Casa de la Cultura 
de Porvenir, ubicada en Bulnes 449, fue el claro ejemplo 
del éxito del dialogo ciudadano que la Dirección 
Regional de la Junta Nacional de Jardines Infantiles 
(JUNJI) Magallanes y Antártica Chilena organizó en la 
capital de la Provincia de Tierra del Fuego como 
segmento de su evento de participación “JUNJI para 
todos” que recorre el territorio austral y que tuvo una 
primera versión, también exitosa, en la Población “El 
pingüino” de Punta Arenas.
La jornada fue preparada por el equipo del Jardín Infantil 
“Papelucho”,  liderado por la educadora Luz María 
Arrizaga Gómez, que se preocupó hasta del último 
detalle, lo que fue aplaudido por la comunidad y por la 
directora regional, la también educadora Ingrid Burgos 
Torres, que estuvo presente en la cita. 
Uno de los puntos altos de la cita fue la transmisión vía 
Facebook del evento, de las conversaciones y las 
conclusiones, que fue seguida por decenas de personas. 
Este trabajo estuvo a cargo de profesionales de la 

Unidad de Informática de la JUNJI Magallanes.
Para Silvia Santana Gallardo, joven estudiante candidata 
a reina de Porvenir, fue “una actividad muy linda en la 
que pudimos entregar nuestras opiniones y sugerencias 
a la JUNJI. Creo que lo más urgente que debe atender la 
institución es contar con especialistas que puedan 
detectar carencias de las niñas y los niños en los 
jardines”. 
Cristian Andrade Gallardo es trabajador social y 
coordinador de la Oficina de Protección de Derechos de 
la Infancia de Porvenir. Calificó la actividad como 
“excelente. El diálogo siempre es bueno y también es 
positivo que las instituciones se acerquen a las comunas 
chicas como Porvenir. El Jardín ‘Papelucho’ ha realizado 
una buena gestión y la comunidad está feliz con el 
trabajo que han hecho”, manifestó el profesional.
En tanto, el concejal de la comuna, Mario Cárcamo 
Norambuena, evaluó de “buena la instancia de 
participación. Cada uno de los asistentes aportó su 
opinión sobre el trabajo del Jardín ‘Papelucho’, que ha 
hecho una excelente labor por casi cuarenta años. Como 
fui apoderado del establecimiento puedo decir que 
hacen un excelente trabajo con las familias. Es el sello 
del jardín junto al rescate del patrimonio fueguino”. 
DIRECTOR NACIONAL EN DIÁLOGO DE PORVENIR
Unas cincuenta personas estuvieron en el diálogo, 
incluyendo al director nacional de la División de 
Organizaciones Sociales (DOS) del Ministerio Secretaría 

General del Gobierno de Chile, Camilo Ballesteros 
Briones, quien formó parte de uno de los grupos que 
participaron. 
Ballesteros recalcó:
 “Me alegró escuchar harto y hablar poco. Destaco el 
trabajo a favor de la comunidad de Tierra del Fuego 
que hace la JUNJI, así como el rescate patrimonial 
que llevan adelante. La participación ciudadana es 
muy importante porque es la gente la que sabe 
‘donde le aprieta el zapato’. Esta fue una conversación 
muy importante y muy potente. Muchas gracias por la 
oportunidad y sigan participando para transformar”, 
concluyó la autoridad. 
Finalmente Ingrid Burgos Torres, directora 
regional de la JUNJI, concluyó:
 “Estoy muy contenta por la cantidad de personas 
que estuvieron. Es una política dentro de la 
institución la participación ciudadana. Es la gente la 
que debe decir qué necesita y tenemos que ver 
cómo lo estamos haciendo. Estamos formando la 

política educativa con las familias”.   
Un sector del salón fue usado para la difusión y venta 
de los libros de la Editorial de la JUNJI. Incluso, tal 
como ocurrió en el primer diálogo en Punta Arenas, 
fueron sorteados algunos ejemplares entre los 
asistentes, de las obras “Emilio o de la educación” y 
“Los niños del 70 (el día que nació la JUNJI)”. 

Diálogos con apoderados
ARDUO TRABAJO REALIZAN PROFESIONALES DE LA 
JUNJI MAGALLANES PARA RENOVAR LA POLÍTICA 
REGIONAL DE FAMILIA 
Ya se han recogido opiniones en Porvenir, Puerto 
Williams y Punta Arenas. El 4 de julio de 2017 el 
ciclo termina con la participación de apoderados 
de Puerto Natales. 
Desde el año 2001 que no es renovada la política de 
familia con la que trabaja la Junta Nacional de Jardines 
Infantiles (JUNJI) en todo el territorio de Chile. La actual 
administración del servicio público ha determinado que 
las regiones tengan sus propias políticas de 
reconocimiento y participación de las familias en la JUNJI, 
trabajadas con los usuarios de los establecimientos. 
En la Región de Magallanes y Antártica Chilena este 2017 
ya han sido hechos diálogos con madres, padres y 
apoderados en Puerto Williams, Porvenir y Punta Arenas y 
el ciclo será terminado en Puerto Natales el 4 de julio 
próximo. 
En la capital regional la jornada fue desarrollada en el Salón 
“Magallanes” Hotel “Diego de Almagro” con una importante 
asistencia de apoderados de todas las unidades de la JUNJI y 
de las encargadas de familia de los recintos, todo organizado 
por el Equipo Técnico Regional. 
El grupo de asistentes sociales de la JUNJI Magallanes, 
conformado por María José Flores Silva, Aneschka Babaic 
Levill y Viviana Santana Cárcamo, explicó que “es 

JUNJI REFUERZA LAZOS CON LA COMUNIDAD A 
TRAVÉS DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS
Desde JUNJI Metropolitana, sabemos la importancia que 
tienen los pueblos originarios en la historia de nuestro 
país. Abogamos por la conservación y enseñanza de su 
cultura y tradiciones durante la primera infancia, 
disponiendo para ello de profesionales en nuestros 
establecimientos educacionales, principalmente 
Educadoras de Lengua y Cultura Indígena (ELCI) . 
Asegurándonos de esta manera, que las niñas y niños de 
las diferentes etnias que componen nuestros jardines 
están recibiendo una educación inclusiva.
Estamos al tanto de la gran cantidad de párvulos que 
pertenecen a los pueblos originarios.   A nivel nacional, 
de los cerca de 200 mil niños y niñas reciben educación 
pública, gratuita y de calidad desde el comienzo, se 
estima que 9.396 niños y niñas pertenecen a pueblos 
originarios.  Mientras que solo en la Región 
Metropolitana, la cifra se estima en alrededor de 3.700, 
en la que predomina la etnia mapuche.
Así, durante este año, conmemoramos  el Wiñol Tripantu 
y el Willka Kuti. El primero es una festividad Mapuche 
que hace alusión a un nuevo ciclo o vuelta al sol, y que 
cada año se festeja entre el 21 y 24 de junio. El segundo 
es una ceremonia ancestral Aymara, y consiste en 
agradecer a la tierra y al sol, a través del “pago” a la 
Pachamama, por todos los regalos que nos entrega

importante tener las opiniones para la política que será 
redactada próximamente y socializada en diciembre de 
2017. Hemos tenido excelentes asistencias en todas las 
instancias que han sido trabajadas. Educación es 
desarrollo y hay que reconocer a las familias en su 
variedad”.
Fueron formados cuatro grupos de trabajo, los que, luego 
de unos minutos de reflexión, dieron a conocer sus 
conclusiones a todos los asistentes, respondiendo de qué 
manera les gustaría participar en el jardín infantil  y qué 
acciones concretas de participación realizan o pretenden 
realizar en el recinto. 
Jessica Caniu Cárcamo, apoderada del Jardín Infantil “Juan 
Ruiz Mancilla”, calificó el diálogo como “positivo, bonito. 
Una instancia para conocer a apoderados de otros 
jardines”. 
En tanto, Vanessa Velásquez Soto, presidenta de los 
apoderados del Jardín “Caperucita roja”, dijo que “la 
reunión fue muy buena para detallar las cosas que faltan y 
cómo la JUNJI puede mejorar, desde el punto de vista de 
los padres y apoderados para el 2018. Ojalá que 
mecanismos similares puedan usarse siempre 
considerando los proyectos elaborados para cada año”. 
Paola Morales Pacheco es presidenta de los apoderados 
del Jardín Infantil “Laguna azul”. Ella manifestó que son 
“importantes los espacios de participación. Los centros de 
padres necesitan trabajar unidos, generar redes de apoyo 
tanto con la Dirección Regional de la JUNJI como entre 
ellos y así compartir sus logros y triunfos”. 

Wilma Lagos Durán es la directora del Jardín Infantil “Peter 
Pan”. “Es un aporte muy importante porque los padres así 
se sienten integrados al proceso formativo, que su palabra 
cobra validez. Es bueno que estén empoderados con la 
educación”, aseveró la educadora. 

El director regional subrogante de la JUNJI Magallanes, 
Marcelo Guerrero Díaz, concluyó el encuentro en Punta 
Arenas fue “una gran oportunidad para tener una política 
regional de trabajo. Hay que aprovechar, participar y 
opinar. Es importante para las niñas y los niños y también 
los apoderados”, finalizó el profesional.    
Cabe consignar que los moderadores de los grupos eran 
integrantes del Equipo Técnico Regional y que los 
asistentes tuvieron la grata sorpresa de ver cantar a Carlos 
Parra, cantautor actualmente radicado en Santiago de 
Chile pero que vivió muchos años en Punta Arenas. El 
hombre, sobrino nieto de la gran Violeta Parra, fue 
homenajeado luego de su actuación con un dibujo de 
niñas y niños del Jardín Infantil “Laguna azul”, que pudo 
llevarse de regalo.  

REGIÓN METROPOLITANA

Más de una decena de nuestros jardines infantiles 
participaron en las celebraciones. Durante los festejos, 
la comunidad fue recibida con los brazos abiertos por 
los equipos educativos de los jardines JUNJI y 
representantes mapuches (machi, lonko y sabios de la 
comunidad) y aymaras, quienes, en conjunto, entregaron 
una completa experiencia a las familias, niñas y niños. 
La directora regional metropolitana, María Teresa Vio 
Grossi, recalcó la importancia de la interculturalidad en 
los jardines infantiles de la JUNJI, ya que “Estimula el 
conocimiento y respeto de las tradiciones y lengua de 
nuestros pueblos originarios, un valor que ya estamos 
promoviendo desde la primera infancia”. 
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JUNJI LOS RÍOS REALIZA DIÁLOGO PARTICIPATIVO 
PARA PROMOVER EL “BUEN TRATO” EN LA INFANCIA
Con una importante convocatoria se realizó en la sala cuna 
y jardín infantil “Pequeños Abracitos” de Máfil, el Diálogo 
Participativo denominado, “El buen trato en la infancia”. La 
actividad contó con la participación de la comunidad 
educativa y fue organizada por la Unidad de Participación 
Ciudadana en conjunto con la Unidad de Promoción de 
Ambientes Bien Tratantes, UPAB, de la JUNJI, Los Ríos.

REUNIÓN DE PRESENTACIÓN CON LOS 
PRESIDENTES DE LAS JUNTAS DE VECINOS 
DEL VALLE DE LLUTA DEL KM 15 AL 1.
Desde la costa hogar de las momias Chinchorro La JUNJI 
con presencia donde nace el valle de Lluta  puerta de 
entrada al Altiplano y Cordillera hogar de nuestro 
pueblo Aymara
La presentación trato de los cupos disponibles del nuevo 
jardín meta presidencial y el impacto que tendrá en el 
sector también se abordó la factibilidad de instalar algunos 
de los programas alternativos en los kilómetros 10, 15 y 
sobre el 20 para las familias que no tienen acceso a la 
educación inicial. Sobre esta materia los dirigentes 
registraron los antecedentes aportados y acordaron 
realizar un levantamiento del total de niños y niñas para 
conocer la factibilidad de los sectores. 

Asamblea de la familia Jadín Tevito junto a 
organizaciones de la sociedad civil en la construcción 
política institucional de familia
CONSTRUIMOS CON NUESTRA FAMILIA
La jornada se desarrolla con la presentación de la sub 
directora técnica de planificación, quien entrega datos 
claves sobre la inversión en primera infancia y como a través 
del tiempo la infraestructura y los avances en la forma de 
enseñar va formando nuevos ciudadanos, los apoderados y 
dirigentes sociales manifestaron su percepción 
respondiendo una encuesta la cual permitía proponer y 
señalar sus alcances sobre el funcionamiento del jardin. 
La construcción fue desarrollada de manera grupal y con 
exposiciones de los apoderados, a su término se realizó una 

REGIÓN LOS RÍOS

REGIÓN DE ARICA Y PARINACOTA

Si bien se cuenta con un programa alternativo en el 
kilómetro 8, sigue existiendo una lista de espera 
considerable que afecta a las familias que están desde 
hace varios años y a las migrantes sobre todo a la mujer 
trabajadora boliviana y peruana.

entrevista (video), a la presidenta de la organización de 
vecinos del sector quien además nos invita a participar de 
las asambleas vecinales. 

-12-



DIRNAC
CICLOS CASA DE LA CIUDADANIA, DIRNAC.
En el mes de Junio se dio inicio al programa “Ciclos Casa 
de la Ciudadanía”, semestre 2017, invitando a vuestra 
Comunidad a participar activamente en el contexto de 
la Educación Parvularia.
JUNJI desea mantener estrechos contactos con 
Instituciones Educativas, Universitarias, Técnicas y 
Colegios Politécnicos, en todo evento que comprenda 
una apropiación mayor de los aprendizajes y en su 
formación inicial docente.
En el mes de Junio abordamos profundamente las 
siguientes temáticas:

1. Aplicación de Cobertura, impactos y desafíos.
2. Ampliacion de cobertura, nuevos estándares

pedagógicos e innovación arquitectónica.
3. Ampliación de cobertura, nuevos proyectos,

pertenecía y territorialidad.
Nuestra convocatoria genero un importante y gran éxito, 
contando con la participación de Directoras de Jardines 
JUNJI Tradicionales y Jardines Metas, Decanos y  Jefes 
de Carreras Educación Parvulario de Universidades tales 
como Universidad Cardenal Silva Henríquez, Universidad 
Central, Universidad UMCE, Universidad de Chile, 
Universidad Católica, Estudiantes en práctica del 
Instituto IPCHILE y Estudiantes del Colegio Politécnico 
Sara Blinder .
Dichos encuentros permitieron sacar conclusiones 
importantes donde se sugirió destinar un espacio virtual 

CONVOCATORIA NACIONAL  A TODOS LOS 
FUNCIONAROS JUNJI, A PARTICIPAR EN 
CONCURSO INNOVACIONES PEDAGÓGICAS.
Definiendo como “Innovación Pedagógica” toda aquella 
practica o habitual pero sostenida en el tiempo que 
genere un impacto positivo en el entorno educativo; 
párvulo, familia, comunidad, que enriquece los 
lineamientos institucionales y aporta al proyecto 
educativo del Jardín.
En reunión Bipartita realizada recientemente entre el 
Gemio AJUNJI y nuestra institución, se acordó entre 
nuestra Vicepresidenta Sra. Desireé López de Maturana 
y la Presidenta Nacional de Ajunji Sra. Rebeca Cardemil, 
llamar a participar en concurso nacional, en la búsqueda 
de innovaciones Pedagógicas que se realizan en 
nuestros jardines.
Por intermedio de nuestro departamento de 
Participación Ciudadana y con el apoyo de nuestros 

para exponer buenas prácticas en los jardines infantiles 
de la JUNJI, en relación al uso de los espacios 
educativos, mobiliario, áreas de juego, relación con el 
barrio. Podría haber un formato bien estructurado para 
que las educadoras interesadas expongan los resultados 
obtenidos al resolver problemas de forma metódica. Se 
podría llegar a obtener un banco de buenas prácticas.
Para este mes de Julio están programadas actividades 
relacionadas con la Prevención en la Educación Inicial.

departamentos técnicos de cada región hemos 
generado un primer levantamiento nacional donde 
recopilamos alrededor de 150 innovaciones.
En primer instancia con el apoyo del Departamento de 
Comunicaciones, Participación Ciudadana, 
Departamento Técnico y el Gremio Ajunji, se seleccionara 
de cada región las ideas más innovadoras las cuales 
serán entregadas a la Ciudadanía en Ferias Regionales; 
Zonas Norte, Centro, Centro Sur y Sur de Chile.
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CONTÁCTANOS

Queremos encontrarlos a ustedes, es por eso que 
hemos creado un correo que nos permitirá estar 
en contacto. 

¡TE ESPERAMOS! en participacion@junji.cl, 

JUNJI  Participación Ciudadana
Ley nº 20.500


